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Aos sete dias, do mês de outubro, de dois mil e vinte e dois, às oito horas e trinta 
minutos, reuniu-se, ordinariamente, o Conselho Universitário, sob a presidência do 
Prof. Danilo Giroldo, com a participação dos seguintes membros: De forma 
presencial – Alan Goularte Knuth, Amandio da Rosa Porciuncula, Antenor Ferreira 
Moraes, Augusto Ferrari, Cleuza Maria Sobral Dias, Daniele Barros Jardim, Edite 
Taufer, Eduardo Pitrez de Aguiar Correa, Eliana da Silva Tavares, Ernesto Luiz 
Gomes Alquati, Felipe da Silva Paulitsch, Gino Feijó Pohlmann, José Francisco 
Almeida de Souza, Juliana Fausto Flores, Luiz Antônio de Almeida Pinto, Myriam 
Chanci Arango, Pedro Eduardo Almeida da Silva, Rafael de Carvalho Missiunas, 
Ralf Kersanach, Renato Duro Dias, Rita de Cássia Grecco dos Santos, Rita Patta 
Rache, Rogério Piva da Silva e Silvia Silva da Costa Botelho. De forma online: 
Carlos Alberto Seifert Júnior, Leopoldo Rota de Oliveira, Roberto de Souza Gomes 
da Silva, e Wagner Silveira Feloniuk. O Secretário, a pedido do Senhor Presidente, 
registrou a presença dos substitutos e o motivo da substituição: De forma 
presencial – Cristiane Gularte Quintana, suplente de Artur Roberto de Oliveira 
Gibbon, representante do ICEAC (titular afastado a serviço da Universidade), Denise 
Maria Varella Martinez, suplente de Eneilson Campos, representante do IMEF; Silvia 
Helena de Souza Zanatta, suplente de Caroline Lemos Segovia, representante dos 
servidores TAE (titulares afastadas por motivo de força maior); De forma online – 
Edaiane Joana Lima Barros, suplente de Patrick Matos Freitas, representante dos 
servidores TAE (afastado em licença capacitação); Ligia Dalchiavon, suplente de 
Cassiane de Freitas Paixão, representante do ICHI (titular afastada por motivo de 
força maior). Justificaram ausência: Simoní Saraiva Bordignon e Lenice Dutra de 
Souza Canuso, respectivamente titular e suplente da EEnf (titular afastada por folga 
eleitoral e suplente afastada a serviço na Universidade); Pedro Henrique de Aguiar 
Molinari e Sarah Beatriz da Silva Koch, respectivamente titular e suplente da 
representação dos estudantes de graduação (ambos afastados por motivo de força 
maior); Natália Moreira Viana, representação dos estudantes de pós-graduação 
(afastada por motivo de força maior); Sabatha Catoia Dias, representante dos 
servidores docentes (afastada por Licença Saúde). Não justificaram ausência: 
Juarez José Rodrigues Fuão, representante do ICHI; Joana da Silva Sousa e Lais 
Gonçalves Garcia, representantes dos discentes de graduação. Participaram, na 
condição de convidados, após a aprovação do plenário: Paula Regina Costa Ribeiro 
e Joanalira Corpes Magalhães, representantes do GESE – Grupo de Pesquisa 
Sexualidade e Escola; Simone Grohs Freire – Coordenadora de Ações Afirmativas, 
Inclusão e Diversidades – CAID; Ednei Primel, Diretor Executivo da FAURG – 
Fundação de Apoio à Universidade Federal do Rio Grande e Juliana Lima da Rosa 
Perazzo (FAURG) – ambos participaram de forma online; Mozart Tavares Martins 
Filho (Assessor de Projetos Estratégicos) participou de forma online; Diego D’Ávila 
da Rosa (Pró-Reitor de Planejamento e Administração –   PROPLAD); Taís Dias 
Legemann (Secretária de Integridade, Transparência e Controle Social em exercício 
- SITC), Daiane Gautério; (Pró-Reitora de Assuntos Estudantis – PRAE); Sibele 
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Martins (Pró-Reitora de Graduação – PROGRAD). Ao iniciar a reunião, o Senhor 
Presidente colocou em discussão a ordem do dia, conforme segue: 1º) Aprovação 
da Ata 472 – Tendo em vista que a ata fora disponibilizada, antecipadamente, aos 
conselheiros, o Senhor Presidente perguntou se havia alguma manifestação a 
respeito dessa ata. Não havendo, a ata nº 472 foi colocada em votação e aprovada 
por unanimidade; 2º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Homologação do AE 
nº 25/2022 – Suspensão da reunião ordinária do CONSUN do dia 12 de agosto – 
A Indicação propõe a homologação do referido AE nº 25/2022, através do qual foi 
suspensa temporariamente a reunião ordinária do CONSUN, a qual estava 
programada no Calendário de Reuniões para ocorrer em 12 de agosto de 2022. A 
Indicação foi lida pelo autor e colocada em discussão. Não havendo manifestações a 
esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por 
unanimidade; 3º) Indicação do Cons. Renato Duro Dias – Homologação do AE 
27/2022 – Viagem do Reitor ao México no mês de novembro de 2022, para 
participar, como moderador, na XV Assembleia Geral e XII Seminário 
Internacional do Grupo de Cooperação Internacional das Universidades 
Brasileiras – GCUB, em aliança com a UNAM, a UDUAL e a ANUIES – A 
Indicação propõe a homologação do AE 27/2022, através do qual foi autorizada a 
viagem do Reitor ao México no próximo dia 20 de novembro, a fim de participar, 
como moderador, na XV Assembleia Geral e XII Seminário Internacional do Grupo 
de Cooperação Internacional das Universidades Brasileiras – GCUB, em aliança 
com a UNAM, a UDUAL e a ANUIES. A Indicação foi lida pelo autor e colocada em 
discussão. O Senhor Presidente explicou que esse ato é um requisito legal que vem 
ao CONSUN, justificou que a FURG participa de quatro principais redes 
internacionais, tendo profundo envolvimento institucional, citou o grupo Tordesilhas, 
a Associação Universitária das Universidades de Língua Portuguesa – ULP, o GCUB 
e a Associação de Universidades do Grupo Montevideo, disse que, em duas, a 
FURG não conseguiu participar da reunião, em função da realidade orçamentária. 
Não havendo mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em 
votação, sendo aprovada por unanimidade; 4º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo 
– Proc. 23116.003124/2022-69 – Constituição de Comissão Especial para 
coordenar o processo de escolha dos representantes dos docentes, dos 
técnicos administrativos e dos estudantes para o CONSUN, biênio 2023/2024 – 
A Indicação propõe a constituição de Comissão Especial do CONSUN, que será 
responsável pela coordenação do processo de eleição dos representantes das 
categorias para o novo período de dois anos, 2023-2024, a qual atuará 
conjuntamente com Comissão Especial já indicada pelo COEPEA, com mesmo 
objetivo. A Indicação foi lida pelo autor e colocada em discussão. O Senhor 
Presidente explicou, brevemente, o processo, posteriormente, solicitou que os 
conselheiros presentes se colocassem à disposição para compor a Comissão 
Especial, de preferência, um integrante de cada uma das três categorias que 
participam do CONSUN, explicou o que o Regimento e Estatuto da Universidade 
regulamenta sobre esse processo. Eu, Jorge Bastos, Secretário, fiz um breve 
complemento na fala do Senhor Presidente, dizendo que assim que a comissão 
eleitoral do CONSUN for criada, as duas Comissões (COEPEA E CONSUN) irão se 
reunir para dar andamento ao processo, o qual deverá estar concluído até final de 
dezembro. Os Cons. Rita Grecco, Rogério Piva, Ralf Kersanach e Amandio 
Porciuncula se candidataram para participar da Comissão Especial. Como não se 
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tinha nenhum representante dos discentes na reunião, o Senhor Presidente pediu 
para que fosse feito contato com os atuais representantes dessa categoria, para que 
se tivesse um conselheiro compondo a Comissão. Não havendo mais manifestações 
a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por 
unanimidade, já com a composição da Comissão Especial formada pelos seguintes 
integrantes:  Amandio da Rosa Porciuncula (TAE), Rogério Piva da Silva 
(docente/ICEAC), Ralf Kersanach (docente/ICB), Rita de Cássia Grecco dos Santos 
(docente/IE). O Cons. Leopoldo Rota de Oliveira, representante dos servidores 
docentes, nesse momento da reunião, ausentou-se e, posteriormente, informou ter 
sido por problema particular; 5º) Indicação do Cons. Renato Duro Dias – 
Alteração no Programa de Ações Afirmativas – PROAAF para a graduação e a 
pós-graduação, incluindo pessoas transgênero – A Indicação propõe alterações 
no Programa de Ações Afirmativas (PROAAF), corrigindo as Resoluções 20/2013 e 
4/2019 do CONSUN, incluindo a presença de pessoas transgênero. A Indicação foi 
lida pelo autor e colocada em discussão. O Senhor Presidente citou a importância 
que o Grupo de Pesquisa Sexualidade e Escola – GESE tem para FURG e seus 
representantes presentes pela importância da abrangência do tema. A convidada 
Paula Regina Costa Ribeiro lembrou, juntamente com a Cons. Cleuza Sobral Dias o 
quanto a Universidade vem tratando sobre essa pauta, disse que a primeira aluna 
trans que ingressou foi a Cintia Durval, em 2011, e, nesse momento, foi iniciada a 
discussão sobre o assunto, começando pela implementação do nome social. Disse 
que o GESE, este ano, está completando 20 anos, e que as questões sobre pessoas 
transgêneros era pouco falada. Depois, tivemos o momento em que a Cíntia não 
concluiu o curso, mas também tivemos o primeiro estudante trans que concluiu o 
curso, o Luís Domingues, no curso de Bacharelado em História. A partir de 2018, foi 
possível a mudança do nome social, pois, antes, era só via judicial. Disse ser um 
momento histórico, pois a FURG está entre as quatro Universidades do Brasil a 
contar com um programa de inclusão desses sujeitos nas ações afirmativas. Citou 
casos existentes na realidade da FURG e que estão subsidiando a Secretaria 
Municipal de Educação – SMED na adoção dessas políticas, também, na rede 
municipal de ensino. A FURG é parceira da Associação Nacional de Travestis e 
Transexuais – ANTRA e, neste ano, iniciará o projeto “Vamos Reflepir”, que significa, 
exatamente, pensar naquele sujeito que não se encontra dentro da norma. 
Completou dizendo que a nossa Universidade é uma instituição plural, sem qualquer 
tipo de exclusão e que será muito importante o apoio desse Conselho para uma 
sociedade mais justa. A convidada Simone Grohs Freire registrou que o processo na 
CAID iniciou com a professora Elisa Celmer e disse que se avançou muito no plano 
da legislação, quando se garante igualdade a todos, mas se deve buscar a 
materialidade desses indivíduos para uma efetiva transformação. O Senhor 
Presidente exaltou o papel da Universidade nesse processo de construção dos 
avanços sociais da humanidade, disse que isso é um direito, e não um favor. 
Afirmou que temos muito a ganhar com o ingresso dessas pessoas para o avanço 
social. O Cons. Renato Duro comentou que teve algumas alterações pontuais em 
relação aos candidatos com deficiência por atualização da legislação. A Cons. 
Cleuza Sobral Dias parabenizou a Reitoria pela apresentação da proposta e, 
também, à comissão responsável. Lembrou do histórico de quando iniciou todo o 
processo através do antigo PROAI. Teve a alegria, como Pró-Reitora, de 
implementar essa política e, posteriormente, como Reitora. Disse que o ingresso dá 
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possibilidade de o estudante passar a desenvolver suas capacidades. Para os 
indígenas não foi fácil a adoção da política, assim como para os quilombolas. Citou a 
vereadora Regininha, que é pedagoga formada pela FURG, pelas dificuldades que 
enfrentou. Disse que isso é um desafio e é difícil para alguns entenderem, mas 
quando se vê o resultado alcançado, é uma grande felicidade. O Cons. Carlos 
Seifert Junior parabenizou a todos os envolvidos pela iniciativa. O Cons. Pedro 
Almeida parabenizou a todos que se envolveram nessa iniciativa, ressaltando que a 
Universidade, principalmente, em tempos sombrios como estes que estamos 
vivendo, mostra que somos uma Universidade maior e que, apesar de tudo, 
continuamos avançando. O Cons. Renato Duro disse que também teve o privilégio 
de ter acompanhado a trajetória da Regininha na Universidade. Citou o projeto de 
extensão da FaDir sobre os processos de registro civil de pessoas trans. Teve o 
prazer de compor a banca de defesa de formação da Regininha e, ainda, teve o 
privilégio de realizar a colação de grau e colocação do capelo na aluna. O Senhor 
Presidente elogiou todas as falas, apesar do momento crítico que se está 
enfrentando, mas mostra o quanto se deve estar mobilizado para avançar nos 
compromissos assumidos. Disse que há um conjunto muito amplo de ações que 
estão sendo implementadas, apesar do momento ser crítico. Hoje temos um grande 
exemplo de avanço, apesar da conjuntura. Não havendo mais manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade e 
com uma salva de palmas; 6º) Indicação do Cons. Renato Duro Dias – Proposta 
da 2ª Edição do Plano Institucional de Integridade da Furg – A Indicação propõe 
a aprovação da 2ª Edição do Plano Institucional de Integridade da FURG, conforme 
proposta apresentada pela Administração. A Indicação foi lida pelo autor e colocada 
em discussão. O Senhor Presidente relatou os assuntos que fazem parte do 
documento. Disse ser um compromisso institucional, em relação ao campo da 
integridade. Citou a presença da convidada Taís Legemann, Secretária de 
Integridade, Transparência e Controle Social em exercício - SITC. Não havendo 
mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade; 7º) Indicação do Cons. Carlos Alberto Seifert Júnior 
(IO) – Processo nº 23116.003415/2022-57 – Denominação ao prédio do Centro 
de Biotecnologia e Diagnóstico de Doenças de Animais Aquáticos (CBD), na 
Estação Marinha de Aquacultura (EMA) do Instituto de Oceanografia (IO), ao 
Prof. Paulo César Oliveira Vergne de Abreu – A Indicação propõe a aprovação da 
denominação do prédio do Centro de Biotecnologia e Diagnóstico de Doenças de 
Animais Aquáticos (CBD), na Estação Marinha de Aquacultura (EMA) do Instituto de 
Oceanografia (IO), ao Prof. Paulo César Oliveira Vergne de Abreu, falecido em 19 
de julho de 2022, em conformidade com a aprovação do seu Conselho. O Prof. 
Paulo César Oliveira Vergne de Abreu, falecido em 19 de julho de 2022, foi 
responsável, entre outras ações, pela criação do Programa de Pós-graduação em 
Aquicultura da FURG e pela construção do próprio prédio do CBD, a partir da 
capitação de recursos da Financiadora de Estudos e Projetos (Finep). Atualmente, o 
CBD desenvolve diversas iniciativas voltadas ao desenvolvimento de bioprodutos, 
bioprocessos e métodos diagnósticos de doenças que integram professores, alunos 
e pesquisadores de diferentes unidades como o Instituto de Oceanografia, Instituto 
de Ciências Biológicas, Escola de Engenharia e Alimentos e Faculdade de Medicina. 
O referido professor ingressou na instituição, em 1993, exercendo suas funções 
junto ao Instituto de Oceanografia (IO). Ele lecionou para a graduação e para a pós-
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graduação (orientando alunos de Mestrado e de Doutorado), além de desenvolver 
importantes projetos de pesquisa e inovação com microrganismos marinhos. 
Participou de vários comitês científicos, tendo sido coordenador da Subárea de 
Oceanografia da Área de Ciências Biológicas I da CAPES na avaliação Trienal 
2007-2009. Publicou mais de 150 artigos e capítulos de livros, nacional e 
internacionalmente, bem como inúmeros trabalhos em eventos científicos. Participou 
do registro de três patentes de métodos para remoção de poluentes de água de 
produção de petróleo. Orientou 25 alunos de Mestrado e 15 de Doutorado. Mesmo 
após sua aposentadoria, em 2015, Paulo César manteve-se atuante como professor 
voluntário na FURG. A Indicação foi lida pelo Senhor Presidente, que comentou não 
ter uma normativa robusta sobre a questão de nomeação de prédios, falou que 
existe apenas uma lei federal que não permite a nomeação com relação a pessoas 
em vida; na sequência, colocou o assunto em discussão. Disse que essa 
homenagem simboliza um pouco do que foi o professor Paulo Abreu e o que 
significou para o Programa de Pós-Graduação em Aquicultura, para a Universidade 
e para o IO. O Cons. Pedro Almeida reforçou essa homenagem simples, mas 
extremamente importante. Citou que teve a oportunidade de trabalhar e colaborar 
com o professor Paulo Abreu, o qual teve muito orgulho de ser professor da FURG. 
Que sempre demonstrou muita empatia com os alunos e era muito atencioso com os 
equipamentos. Está sendo um momento muito justo e emocionante homenagear 
esse professor. O Cons. Carlos Alberto manifestou que teve oportunidade de ser 
aluno do professor Paulo Abreu e essa homenagem é o mínimo que a FURG pode 
fazer pela importância que ele teve para a Universidade. O Convidado Ednei Primel 
destacou todas as características que já foram citadas pelos conselheiros, mas mais 
do que isso, ressaltou a capacidade acolhedora que esse professor tinha de dar 
oportunidade a todos. O Senhor Presidente disse ser testemunha desse acolhimento 
que o professor Paulo Abreu dava, pois, aos 29 anos, ao chegar à FURG, como 
professor contratado, foi recepcionado por ele. Não havendo mais manifestações a 
esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por 
unanimidade; 8º) Parecer 002/2022 da 3ª Câmara – Processo nº 
23.116.001444/2022-84 – Relatório de Prestação de Contas da FURG referente 
ao exercício de 2021 – O processo teve como relator o Cons. Eduardo Pitrez, o 
qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação 
do Relatório de Prestação de Contas da FURG relativamente ao exercício de 2021. 
O parecer foi lido pelo relator, que elogiou o documento “Relato Integrado”, por ser 
um relatório bem funcional e de fácil compreensão. Após, o Senhor Presidente 
parabenizou o relator pelo relatório apresentado, devido à complexidade do tema. 
Na sequência, colocou o assunto em discussão. O Pró-reitor Diego D’Ávila 
agradeceu o relato do Cons. Eduardo Pitrez e disse ser realmente um documento 
denso, mas que, a partir de 2018, passou-se a um formato bem acessível chamado 
de “Relato Integrado”. Disse que contaram com apoio da EDGRAF, neste ano, e 
está cada vez mais claro e transparente. O Senhor Presidente declarou que, 
realmente, o Relato Integrado é um documento que facilita a compreensão. 
Parabenizou toda a equipe pela produção do documento e ao relator. Não havendo 
mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 9º) Parecer 002/2022 da 1ª Câmara – Processo 
nº 23.116.001904/2022-74 – Relatório de Prestação de Contas da FAURG 
referente ao exercício de 2021 – O processo teve como relator o Cons. Antenor 
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Moraes, o qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
aprovação do Relatório de Prestação de Contas da FAURG relativamente ao 
exercício de 2021. O parecer foi lido pelo relator. Após a leitura, o Senhor Presidente 
parabenizou o relator pelo relatório apresentado e a equipe da FAURG pelo suporte 
dado aos diversos projetos administrados. Citou a presença do Pró-Reitor Diego 
D’Ávila e do Assessor Mozart Tavares nessas ações. Na sequência, colocou o 
assunto em discussão. O Prof. Ednei Primel, diretor da FAURG, agradeceu ao 
relator e aos colaboradores da Fundação, representados pela funcionária Juliana 
Perazzo e pelo Mozart, como Assessor para assuntos estratégicos da Reitoria. Citou 
que foi um ano desafiador, no que diz respeito a ações da Fundação, mas sempre 
zelando pelas boas práticas administrativas e cuidando das pessoas envolvidas na 
Fundação e que desempenham seu trabalho brilhantemente. Disse que 
conseguiram implantar um planejamento estratégico em busca da recuperação 
financeira e, mesmo em um momento de pandemia, conseguiu-se captar recursos. 
Falou que a Fundação está em novos tempos e com capacidade de apoiar os 
projetos da FURG. O Senhor Presidente reforçou a importância do relato no 
sentindo de informar que já, em 2022, a Fundação vem demostrando capacidade de 
atuação. Parabenizou a todos os envolvidos na prestação de contas da FAURG. 
Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado 
em votação, sendo aprovado por unanimidade; 10º) Assuntos gerais – O Senhor 
Presidente citou o quadro orçamentário gravíssimo que a Universidade vem 
vivenciando, informando ter participado da assembleia conjunta na data de ontem 
para informar a todos o que vem ocorrendo efetivamente. Disse que se vive, no 
momento, tendo que falar a verdade e tendo que reforçar o que se diz. Disse que é 
um verdadeiro pesadelo orçamentário pela forma como vem sendo tratado o 
planejamento orçamentário público no ano de 2022. Informou que o ano atual foi 
aberto com um orçamento inferior ao de 2015. Não é possível suportar quando se 
fala em cumprir as despesas mais básicas para fazer funcionar a Universidade. Em 
maio, o bloqueio foi em torno de 7,5% do orçamento previsto. O que se previa 
aconteceu, mas de uma forma mais intensa do que se esperava, que foi a pressão 
sobre a assistência estudantil dada a vulnerabilidade socioeconômica, a qual está 
assolando o país. Comentou a pressão a que os servidores da PROPLAD estão 
submetidos para gerenciar o déficit orçamentário, e, agora, vem esse novo 
contingenciamento, dificultando, ainda mais, a questão orçamentária. Disse que 
relativizar isso é brincar com a sociedade. Comentou que nunca houve esse tipo de 
contingenciamento no período de outubro. Está colocada essa guerra de narrativas 
e não acontece por acaso, já que, um dia após as eleições, isso é divulgado e não 
são os Reitores que estão utilizando esse fato de forma política. Falou que há 
possibilidade de que esses recursos retornem em dezembro, mas não há garantia, 
isso não está escrito no decreto do governo. Se esse cenário continuar, haverá, sim, 
a possibilidade de que o calendário acadêmico para 2023 seja alterado, porque não 
há recursos suficientes para dois semestres consecutivos de aula. A Associação 
Nacional de Dirigentes das Instituições Federal de Ensino Superior – ANDIFES está 
mobilizada, pois o quadro é bastante difícil e precisa ser enfrentado, apesar de não 
se ter qualquer interesse ou prazer em divulgar esses fatos. Falou que infelizmente 
tivemos que desligar em torno de 40 trabalhadores terceirizados e lamenta que isso 
tenha que ter sido feito na Universidade. Mais do que tristeza, temos é a indignação, 
mas falou que vamos enfrentar com muita coragem, pois essa realidade não pode 
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ser aceitável. Completou afirmando que não há perspectiva de paralização, em 
2022, embora não haja garantia de que situações críticas e de dificuldade não 
ocorram e que há o compromisso da gestão em divulgar com muita clareza se 
ocorrer complementação, isso será divulgado com bastante prazer. A Cons. Cleuza 
Dias corroborou a fala do Senhor Presidente e disse ser importante que o conselho 
tenha muito clara a situação que estamos vivendo, neste momento, de uma forma 
nunca vista, e que tem, sim, o cunho político com a intenção de colocar a 
credibilidade das Universidades Federais numa posição de fragilidade perante a 
sociedade. Fez um breve histórico sobre diversos momentos em que as 
universidades passaram por dificuldades e que, ao longo dos anos, os espaços 
foram se expandindo com a entrada de novos servidores, os quais não viveram 
esses momentos críticos. Disse que vem acontecendo uma postura nítida de 
desqualificar as universidades, a ciência, a educação e não entende que pessoas da 
comunidade universitária consigam defender essa posição. Solidarizou-se com a 
situação que a Universidade vem enfrentando e afirmou que precisamos nos 
emocionar com o momento. Finalizou dizendo que é uma luta de todos manter a 
Universidade viva, pois terminar com ela é muito fácil, mantê-la é muito trabalho e 
muito difícil e que, na condição, agora, de diretora da Estação de Apoio Antártico – 
ESANTAR, promover a oportunidade de os alunos irem para prática embarcada, que 
é um trabalho incrível, está sendo muito difícil realizar, devido à situação que 
estamos vivendo. O Cons. Carlos Alberto disse ser conhecido por todos pelo apelido 
de “Jaja”, representante do IO, falou que não podemos naturalizar a situação 
imposta que estamos vivendo, elogiou a Universidade por ter respondido, 
rapidamente, à questão orçamentária e que não podemos ficar a reboque e 
devemos pautar o momento e deixou uma provocação para que se estabeleça uma 
carta de compromisso aos candidatos e, talvez, a ANDIFES possa ser provocada e 
questionar os candidatos à Presidência da República em dois pontos: 1º) o 
reconhecimento da grave situação, sem precedentes, a qual tem se observado nas 
universidades e 2º) o compromisso em restabelecer a condição orçamentária para 
viabilizar a educação pública gratuita de qualidade que temos. O Senhor Presidente 
disse que a ANDIFES fez um movimento no 1º turno e enviou a quase todos os 
candidatos. Comentou que o Presidente da República nunca recebeu os Reitores e, 
até pouco tempo, nem o Ministro da Educação recebia os Reitores. Talvez, o que se 
possa levar à ANDIFES é dar visibilidade a essa ação de resposta dos candidatos. 
Há uma comissão de mobilização, na ANDIFES, e deve estar saindo uma grande 
campanha contra as “Fake News” e, também, o debate de modelo de financiamento 
das Universidades. Comentou que é provável que ocorra um dia de mobilização nas 
Instituições Federais de Ensino Superior e que os veículos de comunicação têm 
entendido e ajudado no que está acontecendo, mas vai levar à ANDIFES a 
sugestão. O Cons. Luiz Pinto agradeceu aos informes terríveis trazidos pelo Senhor 
Presidente, citou algumas falas da Cons. Cleuza Dias, dizendo que lembrou os seus 
50 anos de FURG como aluno e professor e os momentos de dificuldade que pôde 
sentir na pele, ressaltou o trabalho realizado ao longo dos anos pelo Assessor 
Mozart Tavares quando era Pró-Reitor da PROPLAD, falou do crescimento dos 
Programas de Pós-Graduação e que chegamos até hoje com muita luta e força, com 
poucos momentos de riqueza, relatou a situação dos alunos de pós-graduação, que 
estão sem oportunidades de trabalho. Solidarizou-se com a emoção da Cons. 
Cleuza Dias e disse que a luta continua. O Senhor Presidente comentou que a fala 
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do Cons. Luiz Pinto é uma inspiração, pois, mesmo na dificuldade, tenta-se propagar 
a nossa força. A Cons. Silvia Zanatta disse ser a regente dos corais da FURG e 
comentou que, a partir da uma solicitação do Campus de São Lourenço do Sul – 
SLS, através dos professores Eduardo Forneck e Eduardo Guatimosin, a FURG tem 
o primeiro coral fora do Campus Rio Grande, em SLS, disse estar muito feliz com 
essa conquista. O Senhor Presidente comentou estar muito feliz, também, com o 
novo coral, pois é muito importante. Disse que sofremos em razão da velocidade 
que a precarização está ocorrendo, mas vamos lutar, porque sabemos do nosso 
valor e da nossa capacidade. Elogiou o crescimento da pós-graduação, como citou o 
Cons. Luiz Pinto e que a FURG tem dois programas com Nota 7 da Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior – CAPES. Nada mais havendo a 
tratar, às 11h38min, o Senhor Presidente encerrou a reunião. A ata será 
disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em próxima oportunidade e irá 
assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, que 
secretariei a reunião. 
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